

Unidas por el cambio:

Los gobiernos locales y regionales impulsan asociaciones de alto impacto para localizar la igualdad, la acción por el clima y la paz

Los gobiernos locales y regionales están forjando poderosas alianzas para impulsar un cambio significativo y un impacto a escala: avanzar en la igualdad y el bienestar para todas las personas, promover la acción por el clima y construir sociedades pacíficas desde nuestras ciudades hasta el nivel global.

Mediante la creación de alianzas con organizaciones internacionales y las Naciones Unidas, gobiernos nacionales, la sociedad civil, el mundo académico y más, los gobiernos locales y regionales están reforzando los procesos políticos participativos y adoptando medidas concretas para rescatar los ODS y satisfacer las necesidades de las **generaciones presentes y futuras.**

Tras la presentación del [Decálogo de CGLU sobre Coaliciones de Alto Impacto](#) durante la Cumbre de los ODS de 2023, ahora analizamos los ODS del HLPF de 2024 para dar a conocer cómo los gobiernos locales y regionales están acelerando la Agenda 2030 aprovechando las alianzas y la cooperación multinivel para localizar el ODS 1 sobre la Erradicación de la Pobreza, el ODS 2 sobre Hambre Cero, el ODS 13 sobre Acción Climática, el ODS 16 sobre Paz, Justicia e Instituciones Sólidas, y el ODS 17 sobre Alianzas para los Objetivos.

Esta es nuestra declaración colectiva sobre la necesidad vital de forjar alianzas más amplias para acelerar el progreso, un llamamiento para ampliar las asociaciones a medida que avanzamos hacia la segunda mitad de nuestro viaje hacia 2030.

Nos unimos para localizar el ODS 1 y promover un nuevo contrato social centrado en los derechos humanos, la igualdad y el cuidado.

Los gobiernos locales y regionales se comprometen con la igualdad y los cuidados.

Aunque la tasa de pobreza extrema es mayor en las zonas rurales que en las urbanas, la pobreza y la agudización de las desigualdades son fenómenos cada vez más urbanos. Para hacer frente a esta tendencia es necesario abordar las estructuras subyacentes y los sistemas de valores que reproducen las desigualdades y permiten que la pobreza se perpetúe. **Los gobiernos locales y regionales abordan las desigualdades y la pobreza revitalizando la prestación de servicios públicos con los derechos humanos, la igualdad y los cuidados como base de un nuevo contrato social.** Como gobiernos más cercanos a la gente y primeras en responder en tiempos de crisis, las ciudades y regiones se comprometen a garantizar que todas las comunidades, independientemente de su estatus administrativo y prestando atención a las necesidades de género, reciban **las mismas oportunidades** y puedan **vivir vidas plenas**. Para ello, garantizan el acceso universal a los servicios públicos locales y proporcionan **sistemas de protección social** como la vivienda y la atención sanitaria; fomentan las economías locales de atención e igualdad orientando el desarrollo económico local hacia una **prosperidad equitativa**; y refuerzan la resiliencia local y la justicia climática para reducir la exposición de las comunidades marginadas a fenómenos extremos relacionados con el clima y otras perturbaciones socioeconómicas.

Los gobiernos locales y regionales llevan mucho tiempo comprometidos con la gobernanza colaborativa con las organizaciones de la sociedad civil y, en particular, con las organizaciones de base. Para hacer frente a la feminización de la pobreza, nos comprometemos a reforzar aún más nuestras alianzas con las organizaciones de base de mujeres, es decir, las redes y grupos organizados de mujeres de la comunidad que trabajan para mejorar las condiciones y la calidad de vida en sus comunidades urbanas, periurbanas y rurales pobres del Sur y del Norte Global.

Fomentar ciudades y sociedades solidarias

Las ciudades y regiones solidarias promueven una agenda feminista que aborda las desigualdades de género y la violencia contra las mujeres, garantiza la igualdad de derechos para todos, empodera a las comunidades locales y sitúa el bienestar de las personas y el planeta como máxima prioridad. Junto con **la Alianza Global para los Cuidados**, de cuyo Comité de Gestión forma parte CGLU, los gobiernos locales y regionales participan activamente en esta primera comunidad mundial de múltiples partes interesadas que fomenta el desarrollo de capacidades, la acción colectiva y la incidencia conjunta de la **co-creación de agendas políticas centradas en los cuidados desde el ámbito local al mundial**, así como el reconocimiento y la participación en la elaboración de políticas de los cuidadores y los receptores.

Fomentar el diálogo con las organizaciones de base de mujeres

Las mujeres se ven afectadas de forma desproporcionada por la pobreza, que es un obstáculo persistente para la emancipación femenina y la igualdad de género. En

ciudades de todo el mundo, las mujeres de base trabajan de forma proactiva para abordar los problemas más acuciantes de sus comunidades. Éstos abarcan distintos retos, desde el acceso a la tierra hasta la capacitación económica. Basándose en el legado de una alianza histórica con la **Comisión Huairou**, CGLU reconoce que fomentar el **diálogo estructural con las mujeres de base y promover la prosperidad equitativa y el bienestar para todos también permite a los gobiernos locales cumplir más eficazmente la promesa de los ODS**. En este sentido, el **Cabildo Público de CGLU y el Caucus Feminista** que participaron en los procesos de cocreación detrás de los Congresos Mundiales de CGLU de 2019 y 2022 resultan esenciales para garantizar que las #CiudadesEscuchan a las mujeres de base.

Abordar las interrelaciones entre pobreza y salud localizando la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo

La prestación de servicios públicos locales por parte de los gobiernos locales y regionales de todo el mundo se hace eco del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, adoptado en 1994. Con motivo de la celebración de su 30º aniversario en 2024, el Fondo de Población de las Naciones Unidas - **UNFPA**- y CGLU organizan una consulta mundial con los gobiernos locales y regionales, como parte del proceso de la ICPD30. Esto incluye revisar y seguir apoyando el papel de los gobiernos locales y regionales en la **erradicación de la pobreza, a través del acceso universal a todos los servicios públicos**, incluyendo la educación, las oportunidades de empleo y los servicios sanitarios de alta calidad; así como en la **redefinición de la salud como un común local y global**, incluyendo la salud y los derechos sexuales y reproductivos, garantizando el acceso universal a los servicios públicos de atención sanitaria y planificación familiar y reforzando el empoderamiento de las mujeres y las niñas. Los gobiernos locales y regionales renuevan su compromiso de responder a los retos de la población, el desarrollo y la urbanización para transformarlos en oportunidades para la igualdad y una transición ecológica justa en todo el continuo urbano-rural. **Las ciudades intermedias** tendrán un papel clave que desempeñar a este respecto.

Acabar con la pobreza y abordar las desigualdades con Ciudades por los Derechos Humanos

Reconociendo que **todas las formas de desigualdad y discriminación amenazan la realización de los derechos humanos para todos**, las Ciudades por los Derechos Humanos elaboran estrategias y ponen en marcha iniciativas que abordan la pobreza y las desigualdades aprovechando el poder de la cooperación, la solidaridad y la justicia social para fomentar una participación ciudadana significativa. El **Foro Mundial de Ciudades por los Derechos Humanos** (WHRCF, por sus siglas en inglés) se celebra en Gwangju (República de Corea) desde 2011 como evento anual, para hacer realidad la visión de una ciudad por los derechos humanos. La [declaración de 2023](#) reafirma el compromiso de aplicar la Resolución sobre Gobierno Local y Derechos Humanos desde su adopción por el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, que reconoció la importancia del movimiento de Ciudades por los Derechos Humanos.

Abordar la inseguridad de la vivienda y mejorar los asentamientos informales desde una perspectiva de toda la sociedad

El acceso a una vivienda y tierra adecuadas es uno de los desafíos más urgentes de la actualidad, directamente vinculado a la lucha contra la pobreza y las desigualdades, y al cumplimiento de muchos otros derechos humanos. La justicia en la vivienda es una infraestructura necesaria para ciudades y regiones solidarias, proporcionando una base para el bienestar social y reconociendo su vínculo con las pérdidas y daños que afectan desproporcionadamente a las poblaciones vulnerables. A través del trabajo del **Informality Taskforce**, liderado por **Cities Alliance** y que reúne a UCLG, Habitat for Humanity, Slum Dwellers International, UN-Habitat, y Sudáfrica, entre otros, reafirmamos nuestro compromiso de no dejar a nadie atrás y de promover las oportunidades y beneficios de la urbanización para que todos los habitantes lleven vidas decentes, dignas y gratificantes.

A su vez, participamos en la **Home Equals Campaign** liderada por **Habitat for Humanity** como una plataforma de defensa para avanzar en los derechos de vivienda y la justicia para los residentes de asentamientos informales. Además, como aliados del Hub for Housing Justice, liderado por el **International Institute for Environment and Development**, contribuimos al avance del desarrollo urbano sostenible y equitativo. Estos esfuerzos se ven aún más fortalecidos a través de nuestra asociación con Habitat International Coalition y Polis, en el marco de la **Plataforma Global por el Derecho a la Ciudad**, para promover conocimientos, compromisos y agendas políticas en torno al derecho a la ciudad.

Alianzas, intercambio de conocimientos e innovación para el desarrollo económico local

El **Foro Mundial sobre Desarrollo Económico Local** (WFLED, por sus siglas en inglés) es un proceso abierto que promueve el diálogo internacional y el intercambio de experiencias de desarrollo económico local, convirtiéndose en una plataforma que brinda la oportunidad de transformar una alianza global de actores comprometidos en asociaciones concretas a nivel nacional y local. La próxima edición del Foro se celebrará del 1 al 4 de abril de 2025 en Sevilla, España, con los objetivos de fortalecer las alianzas globales y consolidar una red de gobiernos, organizaciones internacionales y actores locales. El Foro no sólo enriquece el conocimiento colectivo sino que también permite descubrir soluciones innovadoras adaptables a diferentes contextos locales. El WFLED centra sus esfuerzos en las experiencias locales, reconociendo que las soluciones más eficaces surgen en el seno de las propias comunidades. Al construir modelos de desarrollo adaptados a las necesidades específicas de cada territorio, garantiza que las intervenciones sean pertinentes y sostenibles, repercutiendo directamente en la reducción de la pobreza. Además, el WFLED desempeña un papel crucial en la localización de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible alineando las acciones locales con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Defender la justicia social a escala mundial

Nuestro mundo se enfrenta a retos múltiples e interconectados para la justicia social, derivados de crisis superpuestas y transformaciones económicas estructurales a largo plazo. Las crecientes tasas de pobreza extrema, pobreza laboral, trabajo infantil, desempleo juvenil y trabajo informal ponen de manifiesto la urgencia de abordar las desigualdades y garantizar el trabajo decente a escala mundial. La **Coalición Mundial por la Justicia Social** reúne a socios de gobiernos, organizaciones de empleadores y de trabajadores, instituciones internacionales, empresas, organizaciones no gubernamentales e instituciones académicas en una iniciativa transformadora. Liderada por la **Organización Internacional del Trabajo (OIT)**, esta coalición, de la que CGLU es socio, tiene la misión de fomentar la cooperación multilateral y acelerar el progreso hacia los ODS, defendiendo la justicia social a escala mundial. La coalición tiene como objetivo mejorar la incidencia, promover la coherencia política y generar conocimiento.

Un partenariado con la Unión Europea basado en la equidad, el cuidado y los derechos humanos

Con la adopción del Pacto de CGLU por el Futuro de la Humanidad, CGLU se identifica como un movimiento impulsado por la igualdad, cuyo objetivo es reconstruir los sistemas para evitar la exclusión social y unos niveles de desigualdad sin precedentes y construir la paz, la democracia, la seguridad y nuestro bienestar universal, todos ellos amenazados. La necesidad de reconstruir nuestros sistemas a través de acciones locales y territoriales nos ha llevado a una asociación renovada con la Unión Europea, con el cuidado y la igualdad como temas centrales. Bajo el título "Fortalecer las redes de gobiernos locales para cumplir las agendas globales", el acuerdo marco de asociación (FPA) con la **Unión Europea** seguirá apoyando y potenciando las acciones de la Organización Mundial, con especial atención a la igualdad; el feminismo; los derechos humanos; la transformación ecológica; las ciudades intermedias; la proximidad; la gobernanza multinivel y el multilateralismo local. La asociación con la Unión Europea refuerza nuestro compromiso a largo plazo con la equidad, los derechos humanos y la participación. Este entendimiento mutuo reforzará nuestra incidencia del liderazgo feminista y de las mujeres en la toma de decisiones, así como de **una nueva forma de hacer política basada en la empatía, la justicia social y una cultura de paz.**

A la luz de los persistentes retos que plantea la pobreza en todo el mundo y de las prometedoras de la pobreza en todo el mundo y las prometedoras estrategias basadas en iniciativas en foros como el G20 y la revisión del ODS 1 en el HLPF de 2024, los gobiernos locales y regionales hacen **un llamamiento a la colaboración entre múltiples actores para abordar la pobreza** desde la base. Destacamos que la eliminación de la pobreza y las desigualdades debe ir de la mano del fortalecimiento de las instituciones locales y las estructuras de gobernanza y la financiación inclusiva, en alianza con las organizaciones y movimientos que responden más de cerca a las necesidades de la gente: los gobiernos locales y regionales, y las organizaciones de base. Hacemos un llamamiento a **una formulación de políticas global, multinivel e inclusiva para avanzar en un cambio de paradigma sobre el desarrollo, el crecimiento económico y la prosperidad: situar los cuidados en el centro.**

Instamos al sistema de la ONU y a los Estados Miembros a reconocer el papel de los gobiernos locales y regionales como actores clave para acabar con la pobreza en todas sus formas y lograr sociedades inclusivas, justas y sostenibles.

Nos unimos para localizar el ODS 2 y lograr el bienestar humano y la soberanía alimentaria para todos.

Los gobiernos locales y regionales se comprometen a erradicar el hambre.

La aceleración del cambio climático, de los conflictos y la inflación, son retos globales que impactan directamente en los sistemas alimentarios y, lo que es más importante, en el acceso de los grupos marginados y las poblaciones desfavorecidas a una alimentación suficiente, saludable y sostenible. Los gobiernos locales y regionales desempeñan un papel estratégico en el fomento de sistemas alimentarios sostenibles y en la promoción de la seguridad y la soberanía alimentarias. Llevan años movilizándose para desplegar soluciones adaptadas a los contextos locales y a las necesidades específicas de las comunidades locales. Esto incluye reconocer el papel de la economía informal en la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia, así como centrarse en las mujeres como proveedoras de seguridad alimentaria y protectoras de la agro-biodiversidad.

El colectivo de los gobiernos locales y regionales está comprometido desde hace tiempo a trabajar conjuntamente con una amplia variedad de partes interesadas y con todas las esferas de gobierno para acabar con el hambre, en particular dentro del G20, garantizando que los gobiernos locales y regionales formen parte integrante de las iniciativas para acabar con el hambre a través de la lucha contra las desigualdades y el cambio climático. Los gobiernos locales y regionales promueven aún más la localización del ODS 2 a través de la plena participación del colectivo en los procesos de formulación de políticas internacionales, como la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios de las Naciones Unidas y el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS, en inglés) de las Naciones Unidas.

Impulsar la diplomacia de las ciudades y la incidencia conjunta para acabar con el hambre

El **Urban 20 (U20)** es una iniciativa de diplomacia de las ciudades que reúne a ciudades de los Estados miembros del G20 en un marco común para debatir cuestiones económicas, climáticas y de desarrollo mundiales. Las ciudades del U20 forman una posición común y emiten recomendaciones que se someten a la consideración de la presidencia del G20 y de los jefes de Estado, reforzando el papel de las ciudades como líderes económicos y políticos mundiales. La iniciativa U20 está convocada permanentemente por Ciudades C40 y Ciudades y Gobiernos Locales Unidos, bajo el liderazgo de una ciudad presidenta que cambia cada año. El ciclo de este año está copresidido por las ciudades de Río de Janeiro y Sao Paulo, en vista de la presidencia brasileña del G20. **Este año, tanto el G20 como la U20 han concedido especial importancia a la erradicación del hambre y a su relación con las desigualdades, la inclusión social y el cambio climático.** Mientras el G20 planea lanzar una Alianza Global contra el Hambre para llevar adelante este tema en el G20, CGLU, como co-organizador del U20, se compromete a ampliar el programa Alimenta Ciudades, que es el núcleo de la Estrategia Nacional de Alimentación y Seguridad nutricional en las ciudades.

Contribución a las plataformas políticas mundiales sobre seguridad

alimentaria

El Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS) de la ONU es la principal plataforma internacional e intergubernamental inclusiva para que todas las partes interesadas garanticen la seguridad alimentaria y la nutrición para todos. Utiliza un enfoque **multilateral para desarrollar y aprobar** recomendaciones políticas y orientaciones sobre diversos temas de **seguridad alimentaria y nutrición**. CGLU forma parte del Buró y del Grupo Consultivo del CFS, garantizando así la participación de los gobiernos locales y regionales en su trabajo. Esta participación permite a CGLU conectar con otras organizaciones, como GAIN y FIAN. La sesión de este año se centrará en el informe El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición 2024, la actualización del Programa de trabajo plurianual del CSA para 2024-2027 y el informe del HLPE-FSN sobre "Fortalecimiento de los sistemas alimentarios urbanos y periurbanos para lograr la seguridad alimentaria y la nutrición en el contexto de la urbanización y la transformación rural". Además, se celebrará el 20º aniversario de las Directrices del CSA sobre el derecho a la alimentación.

A la luz de los preocupantes niveles de inseguridad alimentaria en todo el mundo, así como de la creciente prioridad que está adquiriendo acabar con el hambre dentro del G20 y a través de la revisión del ODS 2 en el HLPF de 2024, los gobiernos locales y regionales hacen un llamamiento a la acción para que las **múltiples partes interesadas actúen para acabar con el hambre desde la base**. Instamos a los Estados Miembros a tener en cuenta las recomendaciones políticas derivadas de los procesos políticos vinculados al SDG 2, como el G20 y el U20 y el informe del CFS sobre los sistemas alimentarios urbanos y periurbanos, y a incluir plenamente a los gobiernos locales y regionales en las deliberaciones relacionadas con la erradicación del hambre. Hacemos un llamamiento **para garantizar que la provisión de servicios públicos locales sea una prioridad en el camino hacia la erradicación del hambre**.

Nos unimos para localizar el ODS 13 y potenciar la acción climática a través de la gobernanza multinivel.

Los gobiernos locales y regionales se comprometen con la acción climática multinivel.

La localización del ODS 13 por parte de los gobiernos locales y regionales de todo el mundo está estructurada por el Acuerdo de París adoptado en 2015 y la generación de Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC, por sus siglas en inglés). **Las iniciativas locales que impulsan la implementación del ODS 13 están teniendo un éxito significativo gracias a la integración de la gobernanza multinivel para la acción climática desde la COP26.** Estos resultados se pusieron especialmente de relieve durante las sesiones sobre Gobiernos Locales y Autoridades Municipales (LGMA, por sus siglas en inglés) en la COP28, mostrando el papel fundamental de los gobiernos locales y regionales en la acción por el clima a nivel mundial. De cara al futuro, el colectivo de gobiernos locales y regionales se compromete a seguir acelerando la localización del ODS 13, así como a facilitar el intercambio de conocimientos y el aprendizaje entre pares entre municipios y regiones de todo el mundo, y a promover la adopción de mejores prácticas y enfoques innovadores en la acción por el clima.

Los gobiernos locales y regionales se comprometen a ampliar las alianzas multinivel y multiactor para una acción climática transformadora, reforzando el posicionamiento de la perspectiva de los gobiernos locales a través de la LGMA y el GTF. Con ello se pretende **generar coaliciones y alianzas que ayuden a consolidar las capacidades de implementación de la localización de los gobiernos locales y regionales.** El año pasado, las iniciativas de promoción del colectivo de gobiernos locales y regionales en materia de cambio climático, junto con Bloomberg Philanthropies, culminaron con la validación y el respaldo de la **Coalición para las Asociaciones Multinivel de Gran Ambición (CHAMP, por sus siglas en inglés)** por parte de 72 países durante la COP28. El colectivo de gobiernos locales y regionales se ha comprometido a apoyar la iniciativa CHAMP, respondiendo a la necesidad de mitigar la emergencia climática y conectando la urbanización y la acción climática a través de la cooperación multinivel.

Llevar CHAMP a la vanguardia de la localización del ODS 13

En la COP28, las ciudades y los gobiernos subnacionales desempeñaron un papel importante a la hora de abordar el cambio climático, con una participación sin precedentes de más de 500 alcaldes, gobernadores y líderes locales. Esto incluyó eventos como la primera Cumbre de Acción Climática Local (LCAS) y la segunda Reunión Ministerial sobre Urbanización y Cambio Climático. Un resultado clave de la LCAS fue el lanzamiento de **CHAMP**, una iniciativa de la Presidencia de la COP28 con el apoyo de Bloomberg Philanthropies y las principales redes y organizaciones de gobiernos locales y subnacionales, incluida la LGMA. CHAMP, respaldada por 72 países, tiene como objetivo asegurar la cooperación entre los gobiernos nacionales y subnacionales en la planificación, financiación e implementación climática, garantizando que las futuras NDC incluyan acciones subnacionales sólidas para la reducción de emisiones y la resiliencia. Representa un paso importante en la defensa a largo plazo de la acción climática multinivel. El CHAMP está siendo desarrollado actualmente por el colectivo organizado de gobiernos locales y regionales a través de tres procesos principales: el Grupo de Socios del CHAMP, convocado por la Presidencia

de la COP28, el Grupo de Trabajo LGMA sobre la iniciativa CHAMP, y el Grupo de Trabajo del GCoM sobre el CHAMP, bajo el Grupo de Trabajo Técnico de Coordinación Global-Regional.

Este grupo de trabajo del **Pacto Mundial de Alcaldes (GCoM)** se ha creado en el marco del Grupo de Trabajo sobre Coherencia Regional Global, en colaboración con el Grupo de Trabajo CHAMP de la LGMA. El Grupo de Trabajo tratará de fomentar el terreno para una conversación continua significativa y específica que pueda nutrir el Diálogo Político de Alto Nivel que es uno de los principales ejes de desarrollo de la iniciativa CHAMP.

Instamos a los Estados Miembros a garantizar que la acción climática se sitúe en el centro del plan de recuperación de los ODS, y a generar medidas y canales multinivel para acelerar la acción local, a través de la implicación de los gobiernos locales y regionales en la formulación de las NDCs de 2025 **para reforzar los mecanismos de coordinación de la implementación**, pero también a través de los Planes Nacionales de Compromiso. Los gobiernos locales y regionales piden además la aprobación de la iniciativa CHAMP para diseñar e implementar nuevos, ambiciosos y multinivel planes climáticos nacionales para 2025, y piden el reconocimiento del papel clave de los gobiernos locales y regionales en los acuerdos globales y los planes climáticos nacionales para lograr la transformación ecológica.

Nos unimos para localizar el ODS 16 y situar la participación de los jóvenes en el centro de la consolidación de la paz

Los gobiernos locales y regionales se comprometen a construir la paz con los jóvenes.

El ODS 16 ofrece un ambicioso conjunto de compromisos para construir sociedades más pacíficas, justas e inclusivas para todos. Sin embargo, el progreso en su localización está paralizado y, en algunos casos, retrocediendo. La violencia sigue siendo un desafío persistente y complejo. Tras un alentador descenso de cinco años entre 2016 y 2021, en los últimos años se ha producido un repunte de las muertes violentas en todo el mundo, vinculado al levantamiento de las restricciones COVID-19, la inestabilidad política, la inseguridad y las emergencias humanitarias. A nivel local, las ciudades suelen ser escenarios de múltiples e interrelacionadas formas de violencia: desde la violencia relacionada con los conflictos y la delincuencia organizada hasta la violencia de género. A pesar de estos retos, **los gobiernos locales y regionales están liderando el desarrollo de enfoques innovadores y participativos para la prevención y reducción de la violencia**. La cooperación entre ciudades y las iniciativas de diplomacia de las ciudades ponen de relieve el papel de la consolidación de la paz a nivel local. Además, el acceso local a la justicia para todos y el desarrollo de los conocimientos locales han demostrado ser esenciales para demostrar que existe la voluntad y el potencial, a pesar de la falta de poderes, para alcanzar el ODS 16 a nivel local.

Los gobiernos locales y regionales están comprometidos a trabajar junto con otras esferas de gobierno y partes interesadas hacia la localización del ODS 16, en particular dentro del desarrollo de la Nueva Agenda para la Paz y la renovación de la gobernanza que pone la **participación significativa de los jóvenes como piedra angular de la democracia local y un bloque de construcción de la paz** y la buena gobernanza en nuestras sociedades. El colectivo de gobiernos locales y regionales se compromete a ampliar las alianzas con **los jóvenes** para fomentar su participación en la formulación de políticas locales y globales, fortalecer las alianzas intergeneracionales y la cohesión social, y reconstruir la confianza en las instituciones públicas.

Potenciar la participación de los jóvenes en la vida pública como pilar para la buena gobernanza y la paz

Este compromiso se basa en varios procesos promovidos por los gobiernos locales y regionales a lo largo de los años. Esto incluye el compromiso estructural de la **juventud y de los colectivos de los gobiernos locales y regionales a través del Caucus de la Juventud** organizado en el contexto del Cabildo Público de CGLU. Este año, las nuevas directrices sobre la participación de los jóvenes se derivan de la Conferencia "Modelar nuestro futuro", organizada por la **ciudad de Utrecht y la Asociación de Municipios de los Países Bajos (VNG)**, con CGLU y ONU-Hábitat en vísperas de la Cumbre del Futuro para debatir sobre la igualdad de oportunidades para todos los jóvenes, la educación, el empleo y la innovación, y la toma de decisiones.

Un ecosistema de alianzas ampliado para promover la localización del ODS 16

La localización del ODS 16 adquiere una nueva dimensión con un ecosistema de asociación reforzado entre el colectivo de gobiernos locales y regionales y las partes interesadas pertinentes para **garantizar que la acción líder sobre el terreno de los gobiernos locales y regionales se alinee con los procesos políticos globales** que promueven la paz y la gobernanza en asociación y sea escuchada en ellos. Este proceso ha catalizado la elaboración de un documento conjunto con **Peace in Our Cities**: Promover sociedades pacíficas, justas e inclusivas (ODS 16) a nivel local y regional: Una perspectiva gubernamental". Se presentará en el HLPF como parte del informe anual del GTFs y la localización de los ODS.

Renovar nuestra comprensión colectiva de la consolidación de la paz local

El **Foro Mundial de CGLU de Ciudades y Territorios de Paz**, a lo largo de cuatro iteraciones, ha puesto de relieve el papel de los gobiernos locales y regionales a la hora de abordar la violencia urbana y la seguridad humana, convirtiéndose en un espacio que se basa en iniciativas sobre la consolidación de la paz local y la interacción entre la prestación de servicios, la reducción de las desigualdades y la paz y la seguridad en ciudades y territorios. Sus cuatro ediciones han permitido la constitución de un compromiso político de los gobiernos locales y regionales de todo el mundo para **entender la paz local más allá de la ausencia de violencia, e integrar los derechos humanos, los cuidados y la igualdad de género** en las políticas locales para crear ciudades y territorios de paz.

Ampliando alianzas para la democracia a todos los niveles

La **Coalición Mundial para la Democracia** es una alianza multilateral de más de 120 organizaciones democráticas de todo el mundo comprometidas con el avance y la protección de la democracia en todo el mundo y con su influencia en las Cumbres para la Democracia y el Año de Acción. La coalición proporciona acceso a una red de organizaciones con ideas afines, para compartir información sobre innovaciones democráticas y buenas prácticas democráticas, identificar oportunidades de colaboración y coordinar mejor sus esfuerzos, específicamente en relación con la Cumbre para la Democracia, pero también en sus esfuerzos de fortalecimiento de la democracia de forma más amplia. El Foro de la Coalición Global para la Democracia cuenta con el apoyo de la Fundación Robert Bosch Stiftung GmbH, la Fundación Ford e IDEA Internacional.

Instamos a los Estados Miembros a tener en cuenta las recomendaciones políticas derivadas de los procesos políticos vinculados al ODS 16, como su revisión durante el Foro Político de Alto Nivel de 2024, los debates en torno al Capítulo 2 del Pacto de las Naciones Unidas para el Futuro, y a **incluir plenamente a los gobiernos locales y regionales en las deliberaciones relacionadas con la buena gobernanza, la confianza y la inclusión de los jóvenes como pilares para la paz**. Estamos dispuestos a promover la localización de las disposiciones derivadas de la **Nueva Agenda para la Paz** en el Pacto para el Futuro, y de la Agenda de Juventud, Paz y Seguridad. Para ello, pedimos una asociación estructural con la Oficina del Subsecretario General para Asuntos de la Juventud.

Renovando el compromiso político e impulsando los esfuerzos de colaboración, reafirmamos nuestra dedicación a la creación conjunta de alianzas poderosas para lograr la Agenda 2030 a nivel global y local.

¡Únense a los gobiernos locales y regionales de todo el mundo para localizar la igualdad, la acción por el clima y la paz!